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Российско-Арабский Деловой Совет выражает огромную благодарность

Администрации Президента РФ 
и лично Помощнику Президента Приходько Сергею Эдуардовичу 

Управлению по внешней политике Администрации Президента РФ 
и лично Начальнику управления Манжосину Александру Леонидовичу 

Протокольно-организационному управлению 
Администрации Президента РФ

Управлению пресс-службы и информации Администрации Президента РФ

Министерству иностранных дел РФ
 и лично Министру иностранных дел Лаврову Сергею Викторовичу 
и заместителю Министра Салтанову Александру Владимировичу

Сотрудникам Департамента  Ближнего Востока и Северной Африки МИД РФ 
и лично директору Департамента Вершинину Сергею Владимировичу 

Аппарату Посольства РФ в Королевстве Саудовская Аравия  
и лично Чрезвычайному и Полномочному Послу РФ в КСА 

Кудрявцеву Виктору Сергеевичу 

Аппарату Посольства РФ в Государстве Катар 
и лично Чрезвычайному и Полномочному Послу РФ в Катаре 

Андрееву Андрею Владимировичу

Аппарату Посольства РФ в Иорданском Хашимитском Королевстве 

за помощь в организации визитов делегации российских бизнесменов 
и проведении бизнес-форумов в  Саудовской Аравии, Катаре и Иордании.
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11-12 февраля Президент РФ В.В. Путин совершил  первый за 
всю историю российско-саудовских дипломатических отношений  
визит   в Королевство Саудовская Аравия. В аэропорту Эр-
Рияда его лично встретил Хранитель двух исламских святынь  
Саудовский монарх Абдалла бен Абдель Азиз Аль Сауд. 

Переговоры глав двух государств проходили в королевском 
дворце в Эр-Рияде. В них принимали участие глава Российского 
МИДа Сергей Лавров, помощник Президента Сергей Приходько, 
министр транспорта Игорь Левитин, Президент Татарстана 
Минтимер Шаймиев, председатель Комитета Совета Федерации 
по международным делам Михаил Маргелов. В ходе переговоров 
стороны констатировали насущную необходимость углубления 
двусторонних экономических связей.

  

Король Саудовской Аравии наградил Владимира Путина 
Орденом имени короля Абдель Азиза. Президент заявил, что 
для него является большой честью получить высшую награду 
Королевства. Глава Российского государства высоко оценил 
усилия короля Абдаллы, направленные на развитие связей 
между двумя странами, а также отметил его роль в вопросе 
предоставления России статуса наблюдателя в Организации 
Исламская Конференция.

Глава Республики Татарстан Минтимер Шаймиев удостоился  
Международной премии имени короля Фейсала за  вклад в 
возрождение культуры и исламских ценностей в Татарстане.

В.В. Путин провел переговоры с наследным принцем Султаном, 
министром иностранных дел Саудом Аль-Фейсалом, другими 
официальными лицами. 

По окончании переговоров на высшем уровне состоялось 
подписание ряда совместных российско-саудовских документов:

• Соглашение между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Королевства Саудовская 
Аравия о воздушном сообщении;

• Конвенция между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Королевства Саудовская 
Аравия об избежании двойного налогообложения 
доходов и капитала;

• Меморандум о сотрудничестве между Федеральным 
агентством по культуре и кинематографии Российской 
Федерации и Министерством культуры и информации 
Королевства Саудовская Аравия;

• Меморандум о взаимопонимании и сотрудничестве 
между Внешэкономбанком и Росэксимбанком и 
Саудовским фондом развития;

• Соглашение о сотрудничестве между Агентством «РИА-
Новости» и Саудовским информационным агентством.

12 февраля с.г. в Эр-Рияде состоялся Форум российских 
и саудовских деловых кругов, организованный Российско-
Арабским Деловым Советом совместно с Советом ТПП КСА,  на 
котором выступил Президент РФ В.В. Путин.

Визит Президента РФ В.В.Путина
в Королевство Саудовская Аравия
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Российско-Саудовский бизнес-форум
Проведение Российско-Саудовского бизнес-форума с 

участием Президента РФ В.В.Путина стало знаковым событием 
во время визита Российского Президента в Королевство 
Саудовская Аравия. 

В работе форума приняли участие представители российской 
бизнес-элиты - Председатель Совета директоров АФК 
«Система», Председатель РАДС В.П.Евтушенков, Председатель 
Правления ОАО «Газпром» А.Б.Миллер, Председатель 
Внешэкономбанка В.А.Дмитриев,  Министр транспорта 
РФ И.Левитин, Президент ОАО «Российские железные 
дороги» В.И.Якунин, Первый заместитель Председателя 
Центрального банка России Т.В.Парамонова,    Президент 
ОАО «ЛУКОЙЛ» В.Ю.Алекперов, Генеральный директор 
ФГУП «Рособоронэкспорт» С.В.Чемезов, Председатель Совета 
директоров ОАО «Трубная металлургическая компания» 
Д.А.Пумпянский, Президент «ЛУКОЙЛ Оверсиз холдинг 
Лтд.» А.Р.Кузяев, Генеральный директор ОАО «Аэрофлот» 
В.М.Окулов, Президент ОАО «Стройтрансгаз» В.Я.Лоренц, 
Генеральный директор ОАО «Зарубежводстрой» Е.В.Гудзенчук, 
Президент ОАО «ВАО «Интурист» А.Б.Арутюнов, Президент 
ООО КБ «Акрополь» А.М.Паланкоев и многие другие 
руководители крупных российских компаний и финансовых 
институтов.

На форуме также присутствовали руководители российских 
министерств и ведомств,  среди которых Министр иностранных 
дел РФ С.В. Лавров, Директор  Федеральной службы по военно-
техническому сотрудничеству  М.А.Дмитриев, Председатель 
Комитета Совета Федерации ФС РФ по международным делам 
М.В.Маргелов, Заместитель Министра экономического развития и 
торговли России В.Г.Савельев, Президент Республики Татарстан 
М.Ш.Шаймиев, Советник Президента РФ А.А.Аслаханов, 
Заместитель Министра иностранных дел РФ А.В.Салтанов, 
Заместитель Министра финансов РФ С.Д.Шаталов, Специальный 
представитель Президента РФ по вопросам международного 
энергетического сотрудничества И.Х.Юсуфов, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол РФ в Королевстве Саудовская Аравия 
В.С.Кудрявцев.

Саудовская делегация на форуме была представлена 
ведущими бизнесменами страны, президентами крупнейших 
саудовских компаний, среди которых Абдуррахман Рашед  Ар-
Рашед,  Председатель  Совета Саудовских ТПП,  Абдуррахман 
Аль-Джерейси, Председатель Джерейси групп, Салех Али Аль-
Турки, Председатель  ТПП г.Джидды, Тарик Аль-Кахтани, 
Председатель Совета директоров группы компаний «Абдель 
Хади Абдалла Аль-Кахтани и сыновья», сопредседатель 
Российско-Саудовского Делового Совета,  Абдуррахман Аль-
Замиль, Председатель компании «Аль-Замиль», Абдуррахман  С.  
Аль-Отейшан, Президент компании  «Aль-Отейшан»,  Абдулла 
Салех   Камель, Президент компании  «Даллах Аль-Барака», 
Хамза B. Aль-Холи, Председатель компании «Аль-Холи», 
Хашим Нихад Aль-Халди, Генеральный директор и совладелец 
«Группы Аль-Халди» и другие представители бизнес-сообщества 
Саудовской Аравии.

Заседание Российско-Саудовского бизнес-форума 
открыл Генеральный секретарь Совета ТПП КСА Фахд 
Салех Ас-Султан. С приветственной речью к участникам 
форума обратился Председатель  Совета Саудовских ТПП 
Абдуррахман Рашед  Ар-Рашед. Затем слово было предоставлено 
Российскому Президенту В.В.Путину, который выступил перед 
представителями деловых кругов двух стран и ответил на 
вопросы саудовских  бизнесменов.
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Выступление Председателя  Совета саудовских ТПП 
Абдуррахмана Рашеда  Ар-Рашеда

Уважаемый Президент России господин Владимир Путин,
Уважаемые дамы и господа! 
От имени Совета саудовских Торгово-промышленных палат и  

деловых кругов страны  я рад приветствовать Президента России 
и сопровождающую его делегацию и пожелать успешного  
пребывания в Королевстве Саудовская Аравия.

Ваш визит в Королевство, несомненно, представляет 
огромную важность для  саудовского бизнес-сообщества и 
служит углублению торгово-экономических  и инвестиционных 
отношений между нашими дружественными странами. 
Достигнутые результаты позволят саудовским и российским 
бизнесменам использовать имеющийся экономический и 
инвестиционный потенциал и природные ресурсы обеих стран.

Существует потребность более эффективного использования 
имеющихся возможностей и вывода двусторонних торгово-
экономических и инвестиционных отношений на более высокий 
уровень. Поэтому необходимо предпринять ряд важных шагов  
для создания хорошего инвестиционного климата, отвечающего 
существующим сейчас в мире требованиям глобализации и 
открытости, а также потребностям бизнесменов обеих стран.

Как  известно,  экономика Саудовской Аравии до недавнего 
времени опиралась, главным образом, на нефтяной сектор. 
Однако, благодаря нашим  постоянным усилиям и проведению  
ряда экономических реформ в последние годы удалось добиться  
больших результатов, что позволило  Королевству  встать в один 
ряд с  экономически развитыми странами. Мы надеемся, что в 
ближайшем будущем Саудовская Аравия сможет укрепить свои 
позиции, в особенности после   вступления в ВТО. Это будет 
способствовать развитию частного сектора, который играет 
важную роль  в осуществлении экономических преобразований. В 

2006 году  доля частного сектора составила 44,8% ВВП страны, 
и мы рассчитываем, что в ближайшее время этот показатель  
значительно возрастет. 

Значительный импульс  развитию Российско-саудовских  
отношений в торгово-экономической и инвестиционной областях 
придал исторический визит в Москву в 2003 году Короля 
Саудовской Аравии Абдаллы бен Абдель Азиза Аль-Сауда, 
а также визит  в российскую столицу в 2006 году саудовского 
Наследного принца, губернатора провинции Эр-Рияд  Султана 
бен Абдель Азиза. В ходе этих визитов были подписаны 
Соглашение о сотрудничестве двух стран  в области нефти и газа 
и  Меморандум о сотрудничестве в области  научно-технических 
исследований, который предусматривает использование 
новейших технологий в сфере разведки и добычи нефти, а также 
её переработки, хранения и транспортировки.

Что касается расширения  российско-саудовского торгово-
экономического сотрудничества, то по официальным данным, 
за последние семь лет объём товарооборота между странами 
увеличился с 88,5 млн. долл. в 1999 году до 412 млн. долл. в 2005 
году. Однако, уровень взаимных инвестиций, по сравнению с  
товарооборотом,  незначителен и составляет лишь 5 млн. долл., 
из которых на долю  Саудовской Аравии приходится  29,7%. Этот 
факт подтверждает необходимость поиска более эффективных 
путей взаимодействия, которые будут способствовать  росту 

свободной торговли между странами и смогут создать 
сбалансированные торгово-экономические отношения.

Уважаемый господин Президент,
Разрешите ещё раз  выразить Вам искреннюю благодарность 

за то, что Вы встретились с представителями саудовских деловых 
кругов и  выслушали наши  мнения и предложения. Мы надеемся 
на продолжение конструктивного диалога в интересах народов 
наших стран.

Благодарю за внимание.
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Выступление Президента РФ В.В.Путина 

Уважаемые дамы  и господа!
Прежде всего позвольте выразить самую искреннюю 

признательность хранителю двух исламских святынь 
Королю Саудовской Аравии за приглашение посетить вашу 
замечательную страну. Рассматриваем этот визит в качестве 
важного шага в развитии российско-саудовских отношений.

Прошедшие вчера плодотворные переговоры подтвердили 
взаимную заинтересованность в дальнейшем продвижении наших 
многоплановых контактов. Впервые находясь на родине ислама, 
хочу пожелать жителям Саудовской Аравии и всем мусульманам 
здоровья, мира и благополучия.

Как известно, Россия – многонациональная страна. Она 
является общим домом для христиан, мусульман, представителей 
других конфессий. Много веков эти люди живут в согласии и 
добрососедстве. Такие отношения не просто норма жизни для 
нашей страны. Это, без всякого преувеличения, является нашим 
национальным достоянием. И мы бережем его как зеницу ока. 
Имея уникальный опыт взаимообогащения культур и традиций, 
мы стремимся к развитию диалога цивилизаций, выступаем 
за создание более справедливой системы международного 
устройства, основанной на принципах равноправия и уважения 
всех людей вне зависимости от их национальности или 
вероисповедания. Такую политику Россия намерена проводить 
по всем направлениям, включая обширное пространство 
Аравийского полуострова и Персидского залива. 

Время показало, что наши взгляды находят поддержку в 
арабских и других мусульманских странах. И в ходе состоявшихся 
бесед с Королем Саудовской Аравии была подтверждена 
близость подходов наших стран по основным международным 
и региональным проблемам. Россия, используя в том числе и 
статус наблюдателя в Организации Исламская Конференция, 

– и здесь я, несмотря на то что мы не занимаемся сейчас 
с вами политикой, все-таки хотел бы поблагодарить еще раз 
руководство Саудовской Аравии, Короля Саудовской Аравии, 
за содействие, которое он нам оказал по получению нами 
статуса наблюдателя в Организации Исламская Конференция, 
– Россия намерена и в дальнейшем расширять конструктивное 
взаимодействие с мусульманским миром. 

Хочу подчеркнуть, что в последние годы нами 
предпринимаются серьезные комплексные шаги по налаживанию 
торгово-экономического сотрудничества с арабскими странами. 
И, конечно, Саудовская Аравия вполне может стать и должна 
стать экономически значимой для наших предпринимателей. 
Для наших экономик это взаимодействие было бы крайне 
полезным. С каждым годом интерес нашего бизнеса к вашему 
рынку возрастает. Конечно, можно и нужно посмотреть, как 
мы представлены на мировых рынках. И первое, что приходит 
в голову, это, как говорят специалисты, «на уровне первой 
сигнальной системы», что мы просто конкуренты на мировых 
рынках. Между тем мы с вами прекрасно знаем, какими темпами 
развивается мировая экономика и сколько мировой экономике 
нужно сейчас и сколько будет нужно в будущем энергетического 
сырья. А это значит, что мы с вами не конкуренты, а, скорее, 
союзники, партнеры по развитию мировых энергетических 
рынков. И даже здесь, в этой сфере, у нас много общих 
интересов. И этих общих интересов гораздо больше, чем 
конкуренции. 

Эффективным связующим звеном между бизнес-
сообществами наших стран стал Российско-арабский деловой 
совет. В его рамках предприниматели России и Саудовской 
Аравии получают необходимую информацию о возможностях и 
перспективах сотрудничества. Отмечу, что это тот самый случай 
продуктивной общественной инициативы, которая идет впереди 
государственных структур. Хотел бы поблагодарить коллег за 
эту инициативу. И, безусловно, такая работа приносит нашим 
странам ощутимую и конкретную пользу. Поэтому такую работу 
мы будем всемерно поддерживать. Тем более что всем нам 
предстоит еще очень много сделать для дальнейшего развития 
торгово-экономических отношений. Их показателем является 
рост товарооборота. В абсолютном исчислении это пока очень 
небольшие цифры, но темпы положительные, и это на самом 
деле.

Однако эти цифры далеко не в полной мере отражают 
весь потенциал нашего сотрудничества. И даже эти темпы 
не в полной мере отражают потенциал сотрудничества. 
Полагаю, что на этой встрече мы сможем подробно обсудить 
пути увеличения взаимной торговли и пути продвижения 
взаимовыгодных проектов в производственной и инвестиционной 
сферах в целом. В настоящее время наиболее плодотворно мы 
сотрудничаем, конечно, в нефтегазовой области. И это понятно: 
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как я уже говорил, Россия и Саудовская Аравия являются 
мировыми лидерами по добыче и экспорту энергоносителей. 
Здесь нам быстрее всего удается находить общий язык. 
Сегодня в королевстве активно работают наши компании 
«Лукойл» и «Стройтрансгаз». «Лукойл» к тому же планирует 
инвестировать во вновь открываемые месторождения газа более 
двух миллиардов долларов. 

Однако мы можем на взаимовыгодной основе сотрудничать 
и в других отраслях экономики, можно расширить палитру 
возможностей за счет металлургической промышленности, 
атомной энергетики, высоких технологий, за счет совместного 
участия в развитии транспортной инфраструктуры. Королевство, 
например, намерено развивать свою железнодорожную сеть – и у 
нас здесь есть очень хороший опыт.

Отдельно отмечу наше успешное взаимодействие в сфере 
космоса. Российскими ракетами-носителями выведены на орбиту 
семь саудовских спутников. Планируется запуск еще шести 
спутников. И коллеги, которые занимаются этой проблематикой, 
знают, что сейчас на услуги подобного рода в мире выстроилась 
большая очередь. Больше того, у некоторых наших коллег 
в Европе иногда даже возникают проблемы со своевременным 
запуском космических аппаратов. И поскольку Саудовская 
Аравия так же, как и Россия, стремится к диверсификации 
своей экономики, придания ей более высокотехнологичной 
направленности, эта сфера является для нас крайне перспективной 
и очень интересной. Думаю, что в этой связи перспективным 
направлением стало бы и подключение Саудовской Аравии 
к системе спутниковой навигации, которую мы сейчас самым 
активным образом, я бы даже сказал, в ускоренном порядке 
внедряем, – это система «ГЛОНАСС».

Хотел бы также обратить внимание саудовских инвесторов на 
богатейшие возможности российского рынка. Устойчивый рост 
экономики, политическая стабильность, добротная правовая база 
– все это благоприятные условия для долгосрочного вложения 
капиталов. Я знаю, что такой интерес со стороны саудовского 
бизнеса к нашей экономике уже проявляется.

Подчеркну: мы заинтересованы в притоке инвестиций 
из Саудовской Аравии. Готовы рассматривать конкретные 
предложения в этой сфере. 

Мы рассчитываем, что подписанный вчера Меморандум о 
взаимопонимании и сотрудничестве между Внешэкономбанком, 
Росэксимбанком и Саудовским фондом развития серьезно 
активизирует реализацию совместных экономических проектов. 
В том числе и в третьих странах. Мы с вами можем быть очень 
успешными на рынках третьих стран. Подобный конструктивный 
и деловой настрой на сотрудничество – свидетельство нашего 
обоюдного стремления выстраивать долговременные отношения. 
И я искренне желаю участникам сегодняшней встречи успешной 
и плодотворной работы. 

И в заключение я бы хотел еще раз поблагодарить всех вас 
за очень теплый прием, всех подданных Саудовской Аравии – за 
исключительно дружественное отношение к нашей стране.

Благодарю вас за внимание.

Ответы Президента РФ В.В. Путина 
на вопросы саудовских бизнесменов

По окончании выступления состоялась открытая дискуссия, 
в ходе которой  саудовские бизнесмены высказались по 
интересующим их проблемам двусторонних отношений и 
задали вопросы Российскому Президенту.  Их, в частности, 
интересовали следующие вопросы:

• необходимость скорейшего создания российско-
саудовского банка; 

• снижение таможенных пошлин на экспортируемые в 
Россию саудовские товары; 

• создание на территории России  зоны свободной 
торговли для саудовского бизнеса.

Отвечая на поставленные саудовской стороной вопросы, 
В.В.Путин сказал:

Мне очень приятно всегда бывать в такой аудитории и в 
такой среде, потому что разговор с представителями бизнеса 
всегда носит конкретный характер и направлен на решение 
совершенно определенных задач. И сегодняшняя встреча, как я 
вижу, не исключение. Из того, что здесь прозвучало, я для себя 
фиксирую следующее: по той конкретике, которая излагалась, 
можно говорить о том, что у российских и саудовских деловых 
кругов действительно есть взаимный интерес и желание 
к сотрудничеству. Иначе бы предложения носили размытый и 
общеполитический характер. Они же совершенно конкретны. 

Прежде всего хотел бы выразить свое отношение к планам 
создания совместных финансовых структур. Это хороший план, 
но хочу обратить ваше внимание также на то, что никто не 
мешает и саудовским финансовым учреждениям просто начинать 
свою прямую деятельность в Российской Федерации. Российское 
законодательство позволяет это делать. Можно открывать 
дочерние банки со стопроцентным саудовским капиталом. 
И уверен, что интерес к деятельности саудовских финансовых 
учреждений в России будет высоким. Рынок финансовых услуг в 
России развивается. Это первое, о чем я бы хотел сказать.

При этом, конечно, совместные финансовые учреждения 
всегда представляют определенный и значительный интерес, 
поскольку объединяют усилия и возможности как одной, так 
и другой стороны. С российской стороны – и финансовые 
возможности, и знание рынка. С саудовской стороны в данном 
случае, конечно, – это знание своих секторов экономики и своих 
рынков. Это перспективный интересный проект. Мы не только 
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не имеем ничего против, но и будем всячески поддерживать на 
политическом уровне, если такая поддержка потребуется.

Теперь по поводу таможенных пошлин. Хочу обратить 
ваше внимание, что российское правительство уже приняло 
решение по снижению таможенных пошлин по более чем тысяче 
товарных позиций, и такая работа будет продолжена. Думаю, 
что для этой аудитории, для вас, для бизнеса Саудовской 
Аравии, для специалистов в области финансов понятно, почему 
у нас это сейчас возможно. Благоприятная внешнеполитическая 
конъюнктура позволяет нам не только полноценно наполнять 
бюджет Российской Федерации, но и откладывать деньги «на 
черный день», в так называемый Стабилизационный фонд. 
Растут золотовалютные резервы Центрального банка, по этой 
позиции мы сейчас уже третие в мире – Центробанк накопил 304 
миллиарда [долларов]. Поэтому фискальная функция, конечно, 
очень важна, но ею в некоторых случаях можно пожертвовать, 
имея в виду первоочередную задачу развития экономики. 

И Правительство Российской Федерации целенаправленно 
снижает и дальше намерено снижать ввозные таможенные 
пошлины и оплату других сборов при ввозе – хочу подчеркнуть 
– не любых товаров, а прежде всего технологического 
оборудования. И поскольку Королевство Саудовская Аравия 
развивает соответствующие технологии, имею в виду нефтегазовый 
сектор, и у нас такое оборудование нужно, я уверен, что, если 
вы будете говорить со специалистами, они вам скажут, сколько 
и чего мы закупаем за границей, в каких объемах, – это то, что 
лежит на поверхности. Но не только это. Много и других сфер, 
где можно посмотреть и найти взаимные интересы.

Теперь по поводу свободной зоны. Это возможный 
вариант. Хочу проинформировать вас о том, что сегодня нами 
принят соответствующий закон. У нас есть производственно-
внедренческие зоны, где мы развиваем в наиболее благоприятном 
экономическом и таможенно-административном климате те 
направления деятельности, которые, на наш взгляд, представляют 

наибольший интерес для российской экономики. И вы можете 
познакомиться с тем, каковы условия в этих экономических 
зонах. Саудовский капитал может туда приходить со своими 
предложениями уже сейчас. Они уже созданы и работают. 
Проводится отбор проектов на конкурсной основе, и если у вас 
будут интересные предложения, то мы уже сейчас можем их 
учесть, принять во внимание и начать реализовывать. Для этого 
специально ничего создавать не надо. Это уже создано и открыто 
в том числе и для вас. Это первая возможность. 

Вторая возможность – это высокотехнологичные зоны. Они 
тоже созданы, законодательная база сформирована, и можно 
сейчас же приступать к работе. Можно подумать, конечно, 
над тем, чтобы создать специальные условия для саудовско-
российских проектов. Но вы же все здесь люди опытные 
и понимаете, что мы тогда встанем перед необходимостью 
создать особые условия для шведов, норвежцев, для кого-то 
еще. Мы предпочитаем работать по тематике, и у нас с вами 
очень много совпадающих совместных тематических интересов. 
Воспользуйтесь теми возможностями, которые уже есть. 

Но о чем точно можно было бы подумать и что точно можно 
было бы сделать с самого начала, с нуля, это вот что. Мы сейчас 
активно дорабатываем законодательную базу для портовых зон – в 
морских портах. И если вы сами считаете, что нужно развивать 
в том числе и сообщение между нашими странами по морю, то это 
можно было бы упаковать в общий проект, с самого начала подумав 
о том, где и как будут курсировать соответствующие линии, чем 
они будут заниматься, кроме перевозки пассажиров, и сразу же 
подумать о том, что можно было бы сделать на той или другой 
площадке в России либо в Саудовской Аравии. Вместе с тем хотел 
бы вас проинформировать – многие уже, наверное, знают: вчера 
было подписано соглашение об авиационных перевозках, и сейчас, 
как раз в это время, готовится соответствующий пакет документов 
по морским перевозкам. Поэтому о портовых зонах можно было бы 
поговорить отдельно. 
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Заявления для СМИ 
представителей российской делегации 

Министр транспорта РФ 
И.Е.Левитин

«Подписано соглашение между 
правительством РФ и правительством 
Саудовской Аравии о воздушном 
сообщении, в соответствии с которым 
установлено регулярное воздушное 
сообщение между двумя странами. Это дает 
нашим авиакомпаниям возможность летать 
в другие страны, используя территорию 

Саудовской Аравии. Также это способствует нормализации 
нормативно-правовой базы, так как ранее мы работали по 
временным соглашениям».

Президент ОАО 
«Российские железные дороги» 
В.И.Якунин

 «Вопрос, который мы обсуждали, 
- это возможное участие нас в консорциуме 
по строительству скоростной дороги 
между Мединой и Меккой. И здесь мы 
планируем выступать вместе с саудовским 
партнером, а также с итальянской фирмой 
«Финмекканика» и Итальянской железной 
дорогой».

Президент «ЛУКойла» В.Ю. Алекперов

«Мы считаем, что в ближайшее время 
можем открыть новые месторождения, 
мы их уже открываем. И наши 
геологоразведочные данные дают нам 
основания для очень оптимистичных 
прогнозов на будущее».

Главный редактор агентства РИА Новости С.В.Миронюк

 «Российское информационное агентство РИА Новости 
открыло в Эр-Рияде свое представительство. Это первое и 
единственное российское СМИ в Саудовской Аравии. И это в 
каком-то смысле информационный прорыв».

Председатель Совета директоров АФК 
“Система”, Председатель Российской части 
Российско-Арабского Делового Совета 
В.П.Евтушенков

«Благодаря совместно проделанной 
работе арабский мир стал ближе, появились 
серьезные бизнес-проекты. РАДС делает 
все возможное, чтобы  предприниматели 
России  и арабских стран  активнее 
выходили на рынки друг друга».

Председатель Внешэкономбанка 
В.А.Дмитриев

 «Внешэкономбанк подписывает сегодня 
соглашение с саудовским фондом развития. 
Это первое соглашение, подписанное 
российским финансовым институтом со 
своим партнером из Саудовской Аравии. Мы 
рассчитываем на то, что в самое ближайшее 
время мы встретимся с нашими коллегами и 
займемся идентификацией первых пилотных 
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Первая Российская 
межрегиональная выставка в КСА 

В рамках соглашения, 
подписанного между  ФГУ 
«Эмерком» МЧС России и саудовской 
компанией «Алякат» 28-31 мая 2007 
года в столице Саудовской Аравии г. 
Эр-Рияде пройдет Первая российская 
межрегиональная выставка  
“Россия и Саудовская Аравия 
– новые перспективы торгово-
экономического сотрудничества». 
Она разместится в одном из 
лучших выставочных павильонов, 
расположенном в коммерческом 
комплексе «Фейсалия».

 Проведение этой выставки 
должно стать поворотным моментом 
в развитии торгово-экономических 

отношений между двумя странами и придать импульс 
двустороннему взаимодействию по многим направлениям 
сотрудничества.

В экспозиции выставки будут представлены современные 
технологии и образцы экспортноориентированной продукции 
ведущих отечественных предприятий и технический потенциал 
российских регионов.

Тематические разделы выставки:
• энергетическая промышленность и оборудование; 
• атомная энергетика; 
• авиакосмическая промышленность; 
• нефтегазовая промышленность и оборудование; 
• сельское хозяйство и промышленная продукция; 
• системы и средства обеспечения промышленной 

пожарной безопасности; 
• новейшие технологии безопасности и средства спасения, 

техническое оснащение и экипировка; 
• медицинское оборудование, современные технологии и 

лекарственные препараты; 
• строительное оборудование, материалы и технологии; 
• пищевая промышленность и продовольственные 

товары; 
• услуги в области туризма и образования; 
• ювелирная промышленность, золото и драгоценности.

Меморандум о взаимопонимании и сотрудничестве 
в области развития экспорта промышленной продукции

Важным событием во время официального визита 
Президента РФ Владимира Путина в Королевство Саудовская 
Аравия стало подписание  между Внешэкономбанком, 
ЗАО РОСЭКСИМБАНК и Саудовским Фондом Развития 
Меморандума о взаимопонимании и сотрудничестве в области 
развития экспорта промышленной продукции.

Со стороны российских банков документ подписал 
Председатель Внешэкономбанка Владимир Дмитриев, со  
стороны Саудовского Фонда Развития - Председатель Правления, 
Министр финансов Королевства Ибрагим Аль-Ассаф.

Меморандум является первым российско-саудовским 
соглашением в финансово-кредитной сфере. Документ, 
в частности,  направлен на создание реальных предпосылок 
для реализации совместных инвестиционных программ, в том 
числе, в области поддержки экспорта продукции национальных 
машиностроительных комплексов, и будет способствовать более 
тесному сотрудничеству российских и саудовских деловых кругов.  

В настоящее время стороны проводят предварительные 
консультации по вопросу поиска и отбора потенциальных 
инвестиционных проектов для последующей реализации в рамках 

Меморандума. 
Документ предусматривает также углубленное взаимодействие 

с саудовскими финансовыми институтами,  совместное 
средне- и долгосрочное финансирование экспорта российских 
и саудовских товаров и услуг в третьи страны, отвечает 
долгосрочным интересам российских производителей сложной 
машинотехнической и высокотехнологичной продукции. 

Подписание и последующая реализация Меморандума 
предоставляют Внешэкономбанку, в свете предполагаемого 
создания на его базе Банка развития, широкие возможности для 
взаимодействия в реализации совместных проектов в регионах 
Ближнего и Среднего Востока, а  также в Южной и Центральной 
Азии, действуя в интересах российских товаропроизводителей 
в несырьевой сфере, с использованием экспертиз и ресурсов 
Фонда Развития Саудовской Аравии.

Стороны рассматривают реализацию Меморандума как шаг 
к дальнейшему экономическому сотрудничеству в несырьевой 
сфере между Российской Федерацией и Королевством 
Саудовская Аравия.
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Банковское дело и инвестиции
Работу круглого стола возглавили Первый заместитель 

Председателя Центробанка России Т.В. Парамонова и Вице-
президент Компании «Аль-Маддах групп» Адель бен Салех 
Аль-Маддах. 

 В начале встречи сопредседатели круглого стола 
представили участников заседания. Адель бен Салех Аль-
Маддах приветствовал заявление Президента России о том, 
что нет препятствий на пути создания совместного банка, и что 
саудовский банк может открыть 100% дочернее предприятие на 
территории России. Он отметил, что выступление Президента 
РФ стало сигналом для представителей бизнеса и банковских 
структур Саудовской Аравии и стран Залива в целом и призвал 
активизировать работу по образованию совместной банковской 
структуры. Аль-Маддах высоко оценил подписанные накануне 
в королевском дворце в присутствии лидеров двух государств 
Соглашение об избежании двойного налогообложения доходов 
и капитала, а также Меморандум о сотрудничестве между 
Внешэкономбанком, Росэксимбанком и Саудовским фондом 
развития. Он заверил присутствующих, что саудовская сторона 
хотела бы в предельно краткие сроки продвинуться вперед в 
плане создания совместного банка. 

Первый заместитель Председателя Центробанка России 
Т.В.Парамонова рассказала о ситуации в  банковской сфере в 
России, отметила готовность российской стороны к предметному 
обсуждению вопроса о создании совместного банка, указав 
при этом на необходимость выработки формулы, которая 
вписалась бы в действующее российское законодательство. 
Она отметила, что у саудовской стороны есть выбор: «войти со 
своим капиталом» в уже существующий банк, или создать банк 
«с нуля». В первом случае саудовская сторона сталкивается 
с проблемой проверки того или иного банка, в чем ей может 
оказать содействие Российская часть двустороннего совета,  
во втором случае сначала необходимо определиться с кругом 
инвесторов, а затем приступать к созданию банка. 

Советник Президента РФ А.А.Аслаханов подтвердил, что 
открытие банка с совместным капиталом является весьма 
перспективным направлением. Потенциальным регионом, в 
котором такой банк мог бы иметь штаб-квартиру, может стать 
Татарстан – республика с преимущественно мусульманским 
населением. При этом, по его словам, необходимо дать шанс 
и другим регионам России. Один из инструментов ускорения 

работы по данному направлению - создание совместного 
«Российско-исламского  инвестиционного фонда», в котором, 
пусть небольшой процент капитала, но принадлежал 
бы государству.  Соответствующее решение может быть 
вынесено на государственном уровне и в России, и в других 
заинтересованных государствах. Он отметил, что эта небольшая,  
но важная доля госсектора, будет способна обеспечить «защиту и 
государственную протекцию инвестиционным проектам». 

Далее А.А.Аслаханов рассказал о продвижении вопроса 
строительства Арабского дома в Москве – проекта, который был 
одобрен высшим руководством как России, так и Саудовской 
Аравии. Он заверил саудовских коллег, что, хотя проект 
проходит долгие стадии согласования, он все же будет доведен 
до конца и реализован. 

Председатель Саудовской части Российско-Саудовского 
Делового Совета Тарик Аль-Кахтани поддержал и идею 
строительства «Русского дома» в Эр-Рияде. Касаясь вопроса 
сотрудничества в банковской сфере, он отметил, что важно 
завершить совместный банковский проект, и сказал, что  
российские банки также могут открывать полноценные филиалы 
на территории КСА.

Президент ТПП Эр-Рияда А.Аль-Джурейси   приветствовал 
идею создания совместного инвестиционного фонда и  попросил 
направить в адрес Совета ТПП КСА подробное описание схемы 
данного проекта или готовый бизнес-план. 

 Советник Председателя Вшенэкономбанка А.Г.Аксененок 
рассказал о том, что днем ранее в королевском дворце 
в присутствии Президента РФ В.В.Путина и Хранителя двух 
исламских святынь Короля Абдаллы был подписан трехсторонний 
Меморандум о взаимопонимании и сотрудничестве между 
Внешэкономбанком и Росэксимбанком, с одной стороны, и 
Саудовским фондом развития, с другой. Данный меморандум 
предусматривает предоставление широкого спектра финансовых и 
гарантийных услуг для поощрения экспорта высокотехнологичной 
российской продукции на быстро развивающийся саудовский 
рынок, а также для реализации совместных проектов в третьих 
странах, преимущественно расположенных в Юго-Восточной 
Азии. 

По итогам обсуждения   стороны констатировали 
необходимость принятия конструктивных шагов по реализации 
совместных проектов в банковской и инвестиционной сферах.

Заседания круглых столов
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Нефтегазовая сфера

Работу круглого стола возглавили  член Совета директоров 
ОАО  «ТМК» С.Т. Папин и Президент Компании Saudi Chemical,  
Член РСДС  Мухаммад  Аль-Согейх.

Российские и саудовские бизнесмены провели краткие 
презентации своих компаний и рассказали о направлениях 
их деятельности. Стороны подтвердили высокую взаимную 
заинтересованность в развитии бизнеса на территории двух 
стран, формировании альянсов и партнерств для совместных 
действий на рынках третьих стран, осуществлении совместных 
разработок и внедрении высокотехнологичной продукции. 

По итогам обсуждения было определено, что дальнейшее 
взаимодействие по  развитию партнерских отношений 
целесообразно вести в рамках подсекций:

«Разведка и добыча нефти» 
(с российской стороны – «ЗААБ Групп» и C.A.T. oil, 
с саудовской - Belhoon Tech);

«Нефтесервисы и поставка нефтегазового оборудования» 
(с российской стороны – «Интегра», 
с саудовской - Petroleum Services, National Petroleum Services, 
Belhoon Tech);

«Поставка труб и строительство трубопроводов» 
(с российской стороны – «ТМК», 
 саудовской – Saudi Aramco, Integrated Contracting Co., 
Petroleum Services);

«Инженерные работы и высокие технологии» 
(с российской стороны – НЦ «Новейшие материалы и 
технологии», 
с саудовской - Saudi International Business Development Center, 
Al Yahaya International Trading, AIMS International).

Далее представители  компаний продолжили двусторонние 
переговоры и консультации по бизнес-интересам.

Транспорт, гостиничный бизнес, туризм и выставки
Работу круглого стола  возглавили представитель ЗАО 

«Интурист-Синара» Г.Г.Поляков и Менеджер туристической 
компании Al-Khabaki Валид Аль – Хабаки.  

В начале встречи стороны обсудили  современное состояние 
российско-саудовских деловых отношений и обменялись 
мнениями по вопросу развития сотрудничества в области 
туристического бизнеса между Россией и КСА. Участники встречи 
констатировали, что сотрудничество в этой области только 
начинается, в связи с чем  перед туристическими компаниями 
открываются широкие перспективы для взаимодействия.

Затрагивая вопрос об опыте развития связей  в области 
гостиничного бизнеса и туризма, Г.Г.Поляков  рассказал  
участникам встречи о туристическом проекте компании  
«Интурист-Синара», который она планирует осуществить  в 
Сирии. В конце 2006 г. компания подписала инвестиционный 
контракт на строительство гостиничного комплекса на 
средиземноморском побережье в городе Латакии. При наличии 
взаимного интереса опыт подобного взаимодействия может 
использоваться и в сотрудничестве с другими арабскими 
странами.

Генеральный директор компании «Гексар» Э.А.Ганеев  
проинформировал собравшихся о туристическом потенциале 
саратовской области и пригласил саудовские компании  
инвестировать свои средства в  инфраструктуру  Саратова.

Саудовская сторона проявила интерес к развитию 
российского туристического рынка и его потенциалу,  саудовским 
бизнесменам были предоставлены  координаты российских  
туроператоров для установления контактов в этой сфере. 

Затем  участники круглого стола продолжили двусторонние 
переговоры.
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Строительство, инфраструктура, промышленность
В начале заседания саудовские предприниматели 

поприветствовали своих российских коллег и предоставили 
слово Первому вице-президенту компании «Стройтрансгаз»  
Л.В.Бохановскому, который  проинформировал собравшихся о 
том, что «Стройтрансгаз» является крупнейшей инжиниринго-
строительной компанией, занимающейся сооружением объектов 
инфраструктуры на всем цикле производства и распределения 
газа -  от обустройства месторождения и до доставки газа 
конечному потребителю. В настоящее время на объектах 
компании как в России, так и за рубежом работает более 120 
тыс. человек, компания имеет 14 представительств за рубежом, 
её оборот превышает 2 млрд. долларов США и имеет устойчивую 
тенденцию к росту. 

Л.В.Бохановский добавил,  что главными заказчиками 
компании в России являются Газпром, Лукойл и Роснефть. 
В настоящее время 30% деятельности компании приходится на 
объем работ за рубежом - это Индия, где закончено 5 проектов и 
продолжается реализация ещё трех, Сирия, Алжир, Финляндия, 
Греция. Недавно был закончен крупный проект в Судане. 

Говоря о рынке нефтегазового строительства в Саудовской 
Аравии, Л.В.Бохановский  назвал его одним из  самых ёмких и 
привлекательных на Ближнем Востоке, а  перспективу работы 
на саудовском рынке как наиболее приоритетную. Он отметил, 
что привлекательность рынка КСА для иностранных компаний 
заключается в наличии больших перспектив для реализации 
крупных проектов, относительно льготном налогообложении, 
либеральном валютном законодательстве, низких таможенных 
пошлинах и возможности выхода на рынки соседних стран 
Персидского залива, которые переживают строительный бум и 
испытывают недостаток в ресурсах.

Первый  вице-президент компании «Стройтрансгаз»  
добавил, что свидетельством перспективности саудовского 
рынка является  и тот факт, что в ближайшие пять лет, по 
словам министра нефти Саудовской Аравии Али Ан-Нуэйми, 
планируется освоить 70 млрд. долларов, а общий объем 
инвестиций должен превысить триллион долларов США. 

Касаясь вопроса выхода  компании «Стройтрансгаз» 
на саудовский рынок, Л.В.Бохановский  сказал, что первое 
соглашение  между СТГ и одной из крупнейших саудовских 
компаний «Сауди Арамко» было подписано в 2002 г. в 
рамках заседания межправительственной комиссии. Мощный 
импульс развитию сотрудничества придал визит в Москву  
в 2003 г. наследного принца Абдаллы бен Абдель Азиза, 
во время которого было подписано Соглашение о развитии 
сотрудничества в области нефти и газа. В 2004 г. в КСА был 
открыт филиал компании «Стройтрансгаз» в городе Хубар. 
СТГ успешно прошел предварительный отбор и получил статус 
главного подрядчика «Сауди Арамко». С 2005 г.  компания 
вместе с саудовскими партнерами участвует в тендерах, которые 
проводятся компанией «Сауди Арамко». 

Помимо этого, компания «Аррашид» пригласила 
«Стройтрансгаз» принять участие в сооружении водоводной 
системы «Хейль». Этот проект будет состоять из 7 этапов, 
на каждом из которых будет сооружаться по 200-300 км 
трубопровода.

В 2005 г. по заказу ТПП Эр-Рияда компания подготовила 
исследование по созданию национальной сети по распределению 
и доставке газа. Реализация такого проекта позволит КСА 
экономить от 55 до 60 млн. т нефти в год, которая будет 
заменена газовыми ресурсами.
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Наиболее  перспективными направлениями двустороннего 
взаимодействия Л.В.Бохановский  назвал  сотрудничество в 
области высоких технологий,  предоставлении инжиниринговых 
услуг, управления проектами, а также  сотрудничество в третьих 
странах Персидского залива.

В заключение Л.В.Бохановский  отметил,  что визит 
Президента РФ В.В.Путина в КСА и его выступление на 
российско-саудовском форуме показали заинтересованность 
руководителей самого высокого уровня в развитии двусторонних 
связей. 

Заместитель Генерального директора ЗАО «Внешнеторговая 
компания «Нефтегазэкспорт» В.В.Корчененков  
проинформировал участников встречи о деятельности своей 
компании по добыче нефти и газа за пределами РФ. Уже более 
тридцати лет специалисты компании работают в различных 
странах, среди которых  Сирия, Ирак, Йемен, Ливия, 
Алжир и другие. В настоящее время компания развивает 
новые направления – строительство высоковольтных линий 
электропередач и электростанций, создание оптоволоконных 
линий связи и очистка воды.

Говоря о сотрудничестве в области водоочистки, 
В.В.Корчененков отметил, что проблема нехватки пресной воды 
связана с ростом её потребления и загрязнением имеющихся 
источников. Качественная очистка использованной воды, 
промышленных и бытовых стоков позволяет во многом решить 
эти проблемы. В промышленности это достигается созданием 
замкнутых систем водоснабжения: промышленные сточные воды 
после очистки можно снова пускать в технологический процесс. 
В сельском хозяйстве очищенные хозяйственно-бытовые воды 
используются  для полива. В городах до 70% потребностей в 
воде можно компенсировать очищенными стоками. 

В.В.Корчененков  отметил, что в этом направлении компания 
тесно сотрудничает с российской компанией «ЭКОС» и способна 
выполнять следующие виды деятельности:

а) комплекс работ по созданию предприятий очистки 
сточных вод;

б) реконструирование существующих заводов, 
проектирование и поставка нового оборудования.

Далее он добавил, что компания располагает собственным 
научным центром и экспертной базой, участвует в разработке 
новых технологий и отработке их промышленного использования. 
В.В.Корчененков  подчеркнул, что высокоэффективная очистка 
сточных вод позволяет существенно снизить необходимость 
в строительстве новых заводов по очистке, расходы при их 
дальнейшей эксплуатации, а также проводить реконструкцию 
заводов без существенных затрат. Специалисты Министерства 
электроэнергии и воды КСА проявили большой интерес 
к разработкам компании, которая получила заказ на  
реконструкцию одного из заводов по очистке сточных вод в г. 
Эр-Рияде. Этот проект выполнен, изготовлено и поставлено 
оборудование. Российские и саудовские специалисты совместно 
выполнили сборочные работы, проект запущен в эксплуатацию. 

Помимо этого началась работа над новым проектом, 
реализация которого позволит получать  200 000 кубометров 
воды ежедневно. В заключение Заместитель Генерального 
директора компании «Нефтегазэкспорт» В.В.Корчененков  
выразил уверенность в наличии широких перспектив по 
внедрению российских технологий в КСА и готовность открыто 
сотрудничать со всеми заинтересованными компаниями. 
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Пятое заседание 
Российско-Саудовского Делового Совета

Очередное заседание Российско-Саудовского Делового 
Совета  прошло под председательством  Тарика Аль-Кахтани, 
Председателя совета директоров группы компаний «Абдель 
Хади Абдалла Аль-Кахтани и сыновья» и Юрия Корзуна, 
начальника Управления международных связей и проектов АФК 
«Система».

В начале встречи Тарик Аль-Кахтани дал высокую оценку 
визиту Президента РФ В.В.Путина в КСА, который открыл новый 
этап в развитии двусторонних отношений. Он констатировал, 
что состоялись переговоры, прошли заседания круглых столов 
по вопросам нефтегазовой  отрасли, транспорта, банковской 
деятельности, обсуждались вопросы, связанные с проведением 
первой российской промышленной выставки.

Ю.Н.Корзун также подчеркнул, что  встреча руководителей 
двух стран - это  возможность для решения многих двусторонних 
проблем. Он сказал, что совместная деятельность набирает 
обороты, появляются реальные проекты, над которыми можно 
работать, в частности, по Калмыкии и Южному Федеральному 
округу. 

Тарик Аль-Кахтани  отметил, что саудовские  бизнесмены 
готовы вкладывать свои средства в Россию, в том числе в 
компании, обслуживающие нефтегазовый сектор. Он напомнил, 
что, по словам  Президента РФ В.Путина произошли изменения 
в деятельности российских таможенных служб, и хотелось бы 
узнать, каких именно видов товаров касаются эти  изменения. 
Зачастую размер таможенной пошлины  в 5 раз превышает  
стоимость самого товара, что делает экспорт саудовских товаров 
не выгодным.

Представитель саудовской стороны  Абдель Азиз сообщил 
присутствующим, что в настоящее время саудовским компаниям   

приходится отгружать товары через европейские страны. Это 
очень осложняет развитие торгово-экономических отношений. 

В очередной раз сторонами обсуждался вопрос 
о прохождении паспортного и таможенного контроля на 
территории России. Ясир Аль-Кахтани отметил, что наряду с 
длительной процедурой получения российских виз, бизнесмены 
каждый раз проводят по 2-4 часа в аэропорту, преодолевая все 
необходимые формальности. 

Комментируя складывающуюся ситуацию, Советник 
Президента РФ А.Аслаханов заверил участников встречи, что 
российская сторона будет обязательно ставить все эти вопросы  
перед руководством соответствующих  ведомств. Он посчитал 
целесообразным пригласить на очередное заседание РАДС 
представителей  пограничной и таможенной служб с просьбой 
разъяснить существующие проблемы. С этой целью А.Аслаханов  
пообещал подготовить письма в адрес  руководства упомянутых 
ведомств. Он также сказал, что и российские чиновники 
и бизнесмены зачастую попадают в аналогичные ситуации 
в зарубежных аэропортах. Советник Президента заверил 
саудовскую сторону, что эти проблемы  будут решаться.

В заключении заседания члены Совета договорились 
провести очередную встречу  в мае 2007 г. в рамках  Седьмой 
сессии РАДС на Бахрейне.
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Визит Президента РФ В.В.Путина 
в Государство Катар

12 февраля 2007 г. Президент РФ В.В. Путин посетил 
с кратковременным рабочим визитом Государство Катар. 
Эта арабская страна зоны Персидского залива обладает 
значительными запасами природного газа и является крупнейшим 
экспортером энергетического сырья на мировой рынок. 

В.В.Путин совершил визит в Катар по приглашению 
эмира Хамада бен Халифа Аль-Тани, который лично встречал 
Российского Президента в аэропорту. После официальной 
церемонии встречи В.В.Путин и шейх Хамад бен Халифа 
Аль-Тани провели переговоры, в ходе которых одними 
из приоритетных стали вопросы торгово-экономического 
сотрудничества между двумя странами, в том числе укрепление 
сотрудничества в газовой сфере. В последнее время российско-
катарские отношения набирают обороты, активно налаживается 
взаимодействие по многим направлениям.

В ходе визита состоялось подписание следующих 
документов:

• Соглашение о создании Российско-Катарского Делового 
Совета

Подписанты: Председатель Российско-Арабского Делового 
Совета Владимир Евтушенков и глава ТПП Катара 
шейх Халифа бен Джасем Аль- Тани; 

• Меморандум о взаимопонимании между «Лукойл 
Оверсиз Холдинг Лтд.» и «Катар Петролеум»

Подписанты: глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов и второй 
заместитель председателя Совета министров, министр 
энергетики и промышленности, президент компании 
«Катар Петролиум» Абдалла бен Хамад Аль-Атыйя;

• Меморандум между Министерством иностранных дел 
Российской Федерации и Министерством иностранных 
дел Государства Катар о взаимопонимании в 
консульской сфере

Подписанты: министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, 
министр иностранных дел Катара Хамад бен Джасем 
Аль- Тани; 

• Соглашение между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Государства Катар о 
поощрении и взаимной защите капиталовложений

Подписанты: заместитель главы Минэкономразвития 
Виталий Савельев и министр финансов Катара Юсеф 
Хусейн Камаль.

13 февраля в Дохе прошел Первый Российско-Катарский 
бизнес-форум, приуроченный к состоявшемуся накануне 
саммиту. С российской стороны форум возглавил Советник 
Президента РФ А.А.Аслаханов, с катарской - Председатель 
Правления ТПП Катара Халифа Аль-Тани. 

В тот же день в рамках форума под руководством двух 
сопредседателей, члена Правления Катарской ТПП Нассера 
Ахмеда Алмира  и Почетного Президента ООО «Группа 
компаний КОНТИ» Т.Р.Тимербулатова, прошло Первое 
совместное заседание РКДС.
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Российско-Катарский бизнес-форум

Работу форума возглавили Советник Президента РФ 
А.А.Аслаханов и Председатель Правления ТПП Катара шейх 
Халифа Бен Джасем Бен Мухаммед Аль-Тани. С Российской 
стороны на форуме присутствовали Чрезвычайный 
и Полномочный Посол РФ в Катаре А.В.Андреев, Первый 
заместитель Председателя Центрального Банка России 
Т.В.Парамонова, Директор РАДС, Советник Президента ТПП 
РФ Т.А.Гвилава, Сопредседатель Российско-Катарского Делового 
Совета  Т.Р.Тимербулатов Председатель Совета директоров 
ОАО «Трубная металлургическая компания» Д.А.Пумпянский, 
Президент ООО КБ «Акрополь» А.М.Паланкоев, Президент 
Конфедерации ассоциаций союзов лесной, целлюлозно-
бумажной, деревообрабатывающей и мебельной промышленности 
В.А.Сайковский и другие представители делового сообщества. 
Катарская сторона была представлена руководителями крупных 
компаний и финансовых структур.

Открывая заседание, Советник Президента РФ 
А.А.Аслаханов назвал создание Российско-Катарского Делового 
Совета очень важным событием  для бизнес-сообществ обеих 
стран.  Он рассказал о  позитивных изменениях, происходящих 
в экономике России в последнее время, в т.ч.   в финансовой 
и банковской сферах, которые   способствуют  стабилизации 
экономического развития, росту  заинтересованности 
бизнес-структур  в развитии двустороннего взаимодействия, 
активизации торгово-экономических связей и инвестиционного 
сотрудничества. А.А.Аслаханов  пожелал всем участникам 
встречи  больших успехов в  совместной работе на благо обеих 

стран.
Председатель Правления ТПП Катара Халифа Аль-Тани 

подчеркнул, что визит Российского Президента заложил основу 
сотрудничества между предпринимателями Катара и России 
и выразил надежду, что  договоры, которые будут заключены, 
послужат положительной динамике отношений между двумя 
странами. Он указал на быстрые темпы развития экономика Катара, 
что  позволяет бизнесменам принимать участие в инвестиционных 
проектах в обеих странах. Халифа Аль-Тани пожелал участникам 

нового двустороннего совета успехов в работе.
Сопредседатель Российско-Катарского Делового Совета  

Т.Р.Тимербулатов высоко оценил  успехи Катара – страны, 
которая  является лидером по производству пресной воды, 
сжиженного газа, синтетического топлива. Он назвал подписание 
Соглашения о создании РКДС, которое прошло  в присутствии 
глав двух государств,   подтверждением   заинтересованности 
сторон в развитии  эффективного взаимодействия.  Далее 
сопредседатель РКДС представил членов российской делегации 
и выразил надежду, что  стороны  выработают направления  
взаимодействия, которые приведут к расширению двусторонних 
связей. Он высказал уверенность в том, что деятельность Совета  
будет полезна, и оценкой её эффективности станет неуклонный 
рост товарооборота между странами, который сегодня  

составляет 50 млн. долларов.
Директор РАДС, Советник Президента ТПП РФ Т.А.Гвилава 

поздравила участников встречи с образованием Российско-
Катарского Делового Совета, который стал четырнадцатым 
двусторонним советом,  созданным в рамках РАДС.  Она 
пригласила катарских бизнесменов принять участие в работе 
Седьмой сессии РАДС, которая пройдет на Бахрейне 21-22 
мая 2007 года. Т.А.Гвилава  отметила, что у Катара и России 
имеются огромные перспективы для развития совместного 
бизнеса. Помимо этого,  Катар располагает всей необходимой 
инфраструктурой для расширения двусторонних связей в 
области туризма. Т.А.Гвилава выразила надежду, что развитие 
российско-катарского делового сотрудничества будет основано 
на взаимной выгоде и принесет   дивиденды обеим сторонам. 

Далее выступили представители ведущих катарских  
компаний, осуществляющих крупные инвестиционные проекты 
на территории страны и за её пределами. В частности, 
членов российской делегации познакомили с деятельностью 
Катарской Промышленной Компании, которая осуществляет 
сотрудничество между государственным и частным сектором 
страны и объединяет несколько десятков предприятий, 
работающих в разных производственных областях. В 
презентации строительных проектов компании Qatari Diar Real 
Estate Investment Group было отмечено, что капитализация 
компании достигает 1 млрд. долл. и её  целью является 
достижение лидирующих позиций в секторе недвижимости 
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и инвестиций. Компания осуществляет  
ряд крупнейших проектов как в Катаре, 
так и в других странах арабского мира 
(в частности, в Марокко, Египте, Судане, 
Омане и Сирии, где строятся современные 
роскошные курортные комплексы). В 
самой Дохе компания реализует сразу 
5 крупных инвестиционных проектов, 
призванных полностью модернизировать 
облик столицы Катара.

Первый заместитель Председателя ЦБ 
России Т.В.Парамонова обратила внимание присутствующих 
на успехи, достигнутые российской экономикой за счет 
стабилизации политического климата в стране:  РФ входит в 
группу 3-х - 4-х стран, темпы развития которых  в ближайшие 30-
50 лет будут наиболее быстрыми. Говоря о развитии финансового 
сектора, Т.В.Парамонова  подчеркнула, что на территории 
страны работает более 1000 банков, множество инвестиционных 
паевых фондов и различных финансовых компаний. Развивается 
рынок страховых услуг. Финансовый сектор страны достаточно 
открыт, любое заинтересованное лицо может прийти на рынок 
и купить российский банк, соблюдая определенные требования 
российского законодательства. Сейчас около 200 российских 
банков имеют различную долю иностранного капитала, вплоть  
до 100%. В заключение Первый заместитель Председателя ЦБ 
России  предложила российским и катарским бизнесменам 
изучить  таможенные, налоговые и финансовые законодательства 
обеих стран для успешного ведения совместного бизнеса.

Затем члены российской делегации выступили с 
презентациями своих компаний.

Начальник Управления международных связей и проектов 
АФК «Система» Ю.Н.Корзун рассказал о компании  АФК 
«Система» – крупнейшей российской корпорации, в сферу 
деятельности которой входят телекоммуникации, высокие 
технологии, туризм, недвижимость, банковский бизнес, 
страхование, строительство.

Генеральный директор ООО «ЗААБ Инвест» З.М. Абдуллаев 
рассказал  участникам встречи о деятельности компании в 
области  разведки и добычи нефти и газа в России, а также 
о её участии в проектах недвижимости в России и за рубежом. 
«ЗААБ Инвест» является единственной российской компанией, 
которой удалость инвестировать средства в экономику Катара, 
реализовав проект по строительству элитного жилья в Дохе.

Президент конфедерации ассоциаций союзов лесной, 
целлюлозно-бумажной, деревообрабатывающей и мебельной 
промышленности В.А.Сайковский проанализировал современное 
состояние и динамику развития лесопромышленного хозяйства 
России, отметив, что российское лесное хозяйство составляет 
22% от мирового и является обладателем качественной 
древесины. Он подчеркнул, что отрасль имеет хорошую 

динамику  и перспективы развития, и пригласил потенциальных 
партнеров к взаимодействию в этой сфере.

Президент КБ «Акрополь» А.М.Паланкоев назвал сферы 
интересов   Группы компаний, среди которых  нефть, газ, 
уголь, редкие металлы, консалтинг, и  предложил катарским 
бизнесменам услуги компании в продвижении их проектов 
на российский рынок и осуществлении инвестиционной 
деятельности.

Генеральный директор ООО «Научный Центр «Новейшие 
материалы и технологии» А.С.Эльдарханов рассказал 
участникам встречи о научных программах, осуществляемых 
Центром в области технологии производства энергии, 
нефтегазовой промышленности, производства стройматериалов, 
химических технологий, сельского хозяйства, медицины и др. Он 
привлек внимание катарской стороны к разработкам Центра по 
увеличению производительности шахт при помощи ультразвука 
и очистки территории от разлившейся нефти и пригласил к 
сотрудничеству заинтересованные компании. 

Заместитель Генерального директора  ФГУП 
«Махачкалинский морской торговый порт» М.О.Эрцалов 
проинформировал присутствующих о возможностях 
махачкалинского порта, единственного российского порта на 
Каспии. Он отметил, что порт располагает перегрузочными 
комплексами большой мощности, включая железнодорожно-
паромный. Завершено строительство комплекса для перевалки 
сжиженного газа. М.О.Эрцалов  предложил катарской стороне 
активно использовать  возможности порта.

Директор по развитию бизнеса компании «Ренессанс 
Управление  Инвестициями» А.В.Грановский рассказал, что 
компания, основанная более 12 лет назад, является лидирующей 
российской инвестиционно-банковской структурой и  занимает 
первое место по сделкам слияния-поглощения и консультациям.   
Компания    собрала лучшую команду аналитиков,  работающих 
в сферах потребительского кредитования, ценных бумаг, 
управление инвестициями. А.В.Грановский отметил высокие 
темпы роста компании и пригласил катарских инвесторов к 
сотрудничеству в различных сегментах  российской экономики. 

 По окончании форума стороны обменялись памятными 
подарками.



       ТОРГОВ О-ПР ОМЫШЛЕННАЯ ПА ЛАТА Р О С СИЙСКОЙ ФЕДЕРА ЦИИ

Р О С СИЙСКО А РА Б СКИЙ ДЕ ЛОВ ОЙ С ОВЕТ 19

Заседание
Российско-Катарского Делового Совета

Заседание Совета  прошло под председательством 
члена Правления Катарской ТПП Нассера Ахмеда Алмира  
и Почетного Президента ООО «Группа компаний КОНТИ» 
Т.Р.Тимербулатова. 

В начале заседания Т.Р.Тимербулатов предложил обсудить 
основные направления развития российско-катарского бизнеса и 
проекты, представляющие взаимный интерес.

Советник Президента РФ А.Аслаханов представил 
участникам встречи два проекта, получившие одобрение 
руководства страны – это  строительство Арабского дома 
в Москве и создание российско-исламского инвестиционного 
Фонда. Говоря о строительстве Арабского дома,  он отметил, 
что этот проект получил одобрение  во многих арабских 
странах, бизнесмены  которых заинтересованы в открытии 
филиалов и представительств  своих компаний в России.  Сейчас 
обсуждается вопрос месторасположения бизнес-центра. Касаясь 
проблемы инвестирования проекта, Советник Президента 
сказал, что российские бизнесмены готовы вкладывать свои 
средства в строительство бизнес-центра и гостиниц, и призвал 
арабских коллег также  участвовать в инвестировании проекта 
с тем,  чтобы  Арабский дом  отвечал самым современным 
требованиям с  учетом традиций мусульманской культуры. 
А.Аслаханов подчеркнул, что этот проект одобрен как 
российским руководством, так и   Королем Саудовской Аравии.

Второй проект -  создание российско-исламского 
инвестиционного Фонда -  также получил поддержку  
представителей 17 мусульманских стран и Короля Саудовской 
Аравии. Советник Президента России высказал предложение 
о создании частно-государственного Фонда с обязательной 
небольшой долей участия государств, что несомненно   повысит 
статус Фонда и законодательно укрепит его. Создание 
совместного  инвестиционного Фонда даст возможность 
выбирать  самые интересные инвестиционные предложения и 

привлекать для активного участия в проектах представителей 
бизнес-сообществ как  России, так и арабских стран.

А.Аслаханов передал информацию по этим двум проектам 
Председателю ТПП Катара и сопредседателям Российско-
Катарского Делового Совета для изучения и дальнейшего 
обсуждения  конкретных вопросов взаимодействия. Советник 
Президента поблагодарил катарских коллег за  теплую встречу 
и интерес к сотрудничеству с Россией и выразил надежду на его 
плодотворное развитие в ближайшем будущем. 

Далее сопредседатель РКДС Т.Р.Тимербулатов представил 
членов российской части Совета.

Президент группы компаний «РОССА» Е.С.Тёмкин 
проинформировал собравшихся, что компания занимается 
строительством и производством строительных материалов. В 
настоящее время при участии компании заканчивается  большой 
проект в Иордании - курортная зона на Красном море, компания 
участвует в строительстве в Дубае. Касаясь сферы деятельности 
компании «РОССА» в России, Е.С.Темкин отметил, что это, в 
основном, дворцы спорта, больницы, школы, различные заводы, 
производство  строительных материалов на лакокрасочном 
заводе. В Германии компания строит электростанцию, в Испании 
– жилье, во Франции и Швейцарии  производит строительные 
материалы.

Генеральный директор компании «Рустар групп» Р.С. Губаев 
рассказал об опыте деятельности компании в  Дубае, на рынке 
которого она работает уже 15 лет. Сейчас – это  строительство  
100-этажной  гостиницы 5 звезд, аналогов которой во всем мире 
очень мало. Ввод в эксплуатацию планируется на 2009 год. В 
настоящее время  компания рассматривает возможность участия  
в строительстве  в Катаре и надеется на поддержку катарских 
бизнесменов.
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Представитель группы компаний «Интегра» Д.В.Борисов, 
рассказывая о своей компании, подчеркнул, что сфера 
её деятельности  распространяется на предоставление 
нефтесервисных услуг и одновременно производство 
нефтегазового оборудования. В настоящее время компания  
разрабатывает стратегию развития своей деятельности за 
рубежом и заинтересована рассмотреть возможность  поставок   
нефтегазового оборудования и оказания нефтесервисных услуг в 
страны  Персидского залива и, в частности, в Катар. 

Сопредседатель Совета с катарской стороны Н.Алмир 
поблагодарил российских коллег за сделанные презентации 
и пригласил все компании участвовать в совместном  бизнесе и 
инвестировании. Он отметил, что Катар располагает для этого 
большими возможностями, подчеркнув, что строительный бизнес 
в стране развивается  семимильными шагами, в особенности, 
в области жилищного строительства, активно развивается  
нефтегазовый и туристический секторы. Через 2-3 года будет 
введен в эксплуатацию новый международный аэропорт, 
намечаются серьезные шаги в области туризма. Н.Алмир 

выразил надежду, что российские компании примут  участие в 
развитии этого направления. Он высказал  заинтересованность в 
присутствии российских промышленных компаний на катарском 
рынке, отметив наличие благоприятных инвестиционных 
условий в стране, и пригласил российских бизнесменов работать 
в промышленной зоне, располагающей всей необходимой 
инфраструктурой. В заключение сопредседатель Совета 
подчеркнул, что, и ТПП Катара, и катарские предприниматели  
готовы оказать любое содействие по консультационным и 
организационным вопросам для обеспечения успешной работы 
российских предпринимателей. 

Далее Т.Р.Тимербулатов предложил  развивать такие 
направления сотрудничества, как  финансы и страхование; 

строительство и строительные материалы; строительство 
и лес; нефтегазовый сектор; туризм и медицина. Он выразил 
готовность взаимодействовать в области новых технологий, 
создания совместных предприятий и  заключения  договоров. 
Т.Р.Тимербулатов подчеркнул, что Совет должен стать  центром 
связи между предпринимателями России и Катара. По итогам 
встречи будет подготовлен протокол и разослан  всем членам 
Совета. Он проинформировал участников встречи о том, что 
в мае  2007 г. на Бахрейне пройдет Седьмая сессия РАДС,  
во время работы которой предложил провести заседание 
двустороннего Совета для определения  конкретных путей 
дальнейшей совместной деятельности. 
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Пресс-конференция 
по итогам российско-катарских переговоров

ХАМАД БЕН ХАЛИФА АЛЬ-ТАНИ: Я сегодня рад 
поприветствовать его Превосходительство Президента 
Российской Федерации Владимира Путина, с которым мы 
обсуждали все сферы сотрудничества между Российской 
Федерацией и государством Катар. Наши связи с Российской 
Федерацией являются отношениями дружбы и сотрудничества. 
Мы оба заинтересованы в налаживании хороших отношений, 
тем более что мы члены Совета Безопасности ООН. Еще раз я 
приветствую господина Президента. Пожалуйста, Вам слово.

В.ПУТИН: Прежде всего хотел бы выразить признательность 
Его Высочеству Эмиру Хамаду за теплый прием, оказанный 
российской делегации на катарской земле.

Мы завершили наши переговоры, и я должен отметить, что 
они проходили в очень деловой атмосфере, в доброй дружеской 
атмосфере и носили конструктивный характер.

В ходе беседы мы оценили состояние и тенденции 
развития российско-катарских связей. Пришли к выводу, 
что они уверенно и динамично развиваются. А близость 
взглядов на решение целого ряда международных проблем 
открывает дополнительные возможности для двустороннего 
взаимодействия. Причем обе стороны убеждены, что любые, 
даже самые сложные международные вопросы могут и должны 
решаться на мирной основе.

Обсудили, конечно, и проблемы международных отношений, 
имея в виду, что позиции России и Катара близки по крупнейшим 
международным вопросам, а сотрудничество с Катаром для нас 
представляет особый интерес, имея в виду, что Катар в 2006 и 
2007 году является непостоянным членом Совета Безопасности 
Организации Объединенных Наций.

Важной темой переговоров стало и развитие торгово-
экономического сотрудничества. И у России, и у Катара есть 
стремление добиться здесь качественного прорыва и изменения 
ситуации, которую мы имели до сих пор – изменения, 
разумеется, в лучшую сторону. И для такого динамичного 
продвижения есть немало возможностей. Большие перспективы 
открываются в топливно-энергетической, в металлургической 
отраслях, в области высоких технологий, в инвестиционной 
сфере.

Российские и катарские предприниматели проявляют 
растущий взаимный интерес к налаживанию делового 
сотрудничества. Причем речь идет о компаниях-лидерах, 
которые уже перешли от слов к делу. 

Сегодня был подписан меморандум о взаимопонимании 
между компаниями «ЛУКОЙЛ» и «Катар петролеум». Добавлю, 
что к активному взаимодействию готовы и такие крупнейшие 
российские компании, как «Газпром» и «РУСАЛ».

Знаковым событием в наращивании двусторонних связей 
считаю и подписание соглашения о создании Российско-
Катарского делового совета. Подобные организации уже 
успешно работают в тринадцати арабских странах. Полагаю, 
деятельность нового Совета будет способствовать дальнейшему 
экономическому сближению наших государств. 

Достаточно серьезное внимание мы уделили также развитию 
гуманитарных связей: мы пригласили делегацию Катара в Россию 
для развития отношений по этому направлению. Речь идет и об 
образовании, о музейном деле, о научных исследованиях.

В заключение хотел бы пожелать мира, добра и благополучия 
Его Высочеству Эмиру Хамаду, всем жителям Катара. Были бы 
рады видеть Ваше Высочество с визитом в Москве.

Благодарю Вас за внимание.

ХАМАД БЕН ХАЛИФА АЛЬ-ТАНИ: Спасибо, господин 
Президент. Я благодарю журналистов за то, что они пришли на 
эту конференцию. Есть ли у кого-то вопросы?

ВОПРОС («ИНТЕРФАКС»): Скажите, шел ли разговор о 
координации двух стран в газовой сфере?

В.ПУТИН: Шел.

В.ТЕРЕХОВ: И все?
В.ПУТИН: Достаточно. Этого уже немало. Во всяком случае, 

и российская сторона, и катарская считают, что взаимодействие 
в этой сфере для нас крайне важно. Можно слышать, что, 
поскольку мы производители энергосырья, то мы как бы и 
естественные конкуренты. Но это не совсем так. Во-первых, наши 
рынки разделены, и мы сейчас говорили с нашими хозяевами, 
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с принимающей стороной, все прекрасно понимают, что такое 
«трубный газ»: он же всегда будет дешевле в определенных 
регионах мира (где у нас труба есть), чем сжиженный газ. 
Поэтому ясное понимание этого есть у всех. И для нас очень 
важно сотрудничать друг с другом, помогать друг другу на 
мировых рынках. 

Потребности в нашем сырье постоянно возрастают – мы 
это хорошо знаем. Для нас очень важно вырабатывать общие 
подходы и защищать интересы производителей, создавать единые 
условия работы производителей, строить соответствующую 
систему отношений с нашими основными потребителями. И в 
этом смысле для нас наши партнеры в Катаре представляют 
большой интерес, и я уверен, что наши специалисты обязательно 
приедут на конференцию, которая здесь, в Катаре, в апреле 
должна состояться, – конференция производителей газового 
сырья. Обязательно будем принимать участие.

ВОПРОС («АЛЬ-ДЖАЗИРА»): Вопрос господину 
Президенту и Его Высочеству Эмиру: Вы затрагивали вопрос об 
Ираке и палестинскую проблему? 

И отдельный вопрос Президенту Владимиру Путину: какие 
шаги Вы ждете после призыва к мирной конференции по 
Ближнему Востоку?

ХАМАД БЕН ХАЛИФА АЛЬ-ТАНИ: Во-первых, мы 
поддерживаем мирную конференцию на Ближнем Востоке, 
к которой призвал господин Президент Владимир Путин. 
Мы считаем, что наш регион нуждается в помощи, тем более 
в этой нестабильной обстановке в Ираке и в Палестине, а 
также в Ливане. Мы считаем, что эти конфликты уже много 
времени существуют. Мы приветствуем сотрудничество в этом 
направлении и надеемся, что это найдет отклик у других стран. 
Мы уверены, что у России будет успех в этом направлении.

В.ПУТИН: Конечно, нам бы хотелось, чтобы заранее, 
еще до конференции, было ясно, чем она закончится, – и 
заранее неплохо было бы знать результат. Между тем в таких 
сложнейших вопросах, как ближневосточное урегулирование, 
вряд ли мы на сто процентов сможем решить эту проблему 
заранее, до того как соберемся на конференции. Но сегодня то, 
что мы там видим, – это вызывает как минимум сожаление. 

Кстати говоря, мы в Саудовской Аравии говорили об 
этом с нашими саудовскими друзьями. Мы приветствуем все, 
что сделано было саудовской стороной по урегулированию. 

Я думаю, что, кроме Короля Саудовской Аравии, вряд ли 
мог кто-нибудь вообще что-нибудь сделать полезного в этом 
направлении, и именно он взял на себя эту задачу – и выполнил 
ее. Многое будет зависеть теперь от «четверки», от претворения 
достигнутых в Саудовской Аравии договоренностей.

Мы благодарны нашим катарским друзьям за поддержку 
нашей инициативы по проведению ближневосточной 
конференции и будем работать над ее подготовкой. 

ВОПРОС («ФРАНС ПРЕСС»): Первый вопрос его 
Высочеству Эмиру касательно выборов в Катаре. Второй 
– господину Путину: Вы отвергли предложение создавать 
картель по газу?

В.ПУТИН: Я бы не сказал, что мы отвергли предложение о 
создании картеля. Мы ничего не отвергали – наоборот, я сказал, 
что это интересное предложение. А нужен ли этот картель, 
будем ли мы его реализовывать – это отдельный разговор.

Но координировать свои действия производители 
углеводорода, конечно, должны. И я уже подтвердил готовность 
российской стороны принять участие в той конференции 
производителей газа, которую намерен провести здесь, в Дохе, 
Эмир Катара. Поддерживаем эту инициативу и будем принимать 
активное участие. К чему это приведет организационно, мы пока 
не знаем. Я согласен с Его Высочеством: нам не нужно повторять 
ничего, что мы считаем ошибочным с точки зрения деятельности 
других организаций картельного типа, но координировать свою 
работу с нашими коллегами мы, конечно, будем. 

ХАМАД БЕН ХАЛИФА АЛЬ-ТАНИ: Мы, конечно, 
договорились. Я вернусь к Вашему вопросу потом. Мы договорились 
с господином Президентом Путиным о собрании, которое 
произойдет между странами – экспортерами газа: эти страны 
будут обсуждать, если будет создан какой-то альянс в будущем. 
Мы считаем, что разница между организацией ОПЕК и газовым 
картелем заключается в том, что ОПЕК может поднять и понизить 
цены, а газовые контракты – они долговременные, долгосрочные: 
на 20 лет и больше. Поэтому собрание, которое будет в Катаре, 
надеемся, увенчается успехом и обсудит этот фактор. 

А насчет вопроса о парламентской жизни в Катаре, то 
две или три недели назад министр внутренних дел говорил в 
кабинете министров о том, что приближается срок определения 
места выборов, и надеемся, что скоро это увидим.
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Визит Президента РФ В.В.Путина 
в Иорданское Хашимитское Королевство

 12-13  февраля В.В.Путин находился с  официальным 
визитом  в Иорданском Королевстве. В аэропорту  
Аммана его встретил Король Иордании Абдалла II. 

В ходе беседы Абдалла II выразил уверенность, что 
визит В.В.Путина  придаст новый импульс развитию 
российско-иорданских отношений. 

Переговоры на высшем уровне   в королевском 
дворец Басман начались со встречи В.В. Путина и Короля 
Иордании Абдаллы II в формате один на один, затем 
к главам государств присоединились члены делегаций. В 
ходе переговоров стороны подробно проанализировали 
состояние российско-иорданских отношений, обсудили 
различные аспекты сотрудничества, среди которых  
участие российских компаний в развитии и модернизации 
железнодорожной и трубопроводной сетей Иордании, 
строительстве тепло- и гидроэлектростанций, 
нефтеперерабатывающих предприятий. Стороны 
также затронули вопрос ближневосточного мирного 
урегулирования и другие региональные проблемы.

В ходе визита в Иорданию были подписаны следующие 
документы:

• Совместное российско-иорданское заявление 
о дальнейшем углублении отношений дружбы и 
сотрудничества между Российской Федерацией и 
Иорданским Хашимитским Королевством;

• Соглашение между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Иорданского 
Хашимитского Королевства о поощрении и 
взаимной защите капиталовложений;

• Соглашение о создании Российско-Иорданского 
делового совета;

• Контракт между ОАО «Объединенная 
промышленная корпорация «Оборонпром» и 
«King Abdullah II Design and Development Bureau» 
на продажу вертолетов Ка-226;

• Соглашение о сотрудничестве  между ОАО 
«АвтоВАЗ» и компанией «Jordanian Company 
General Automobile Industry» 
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Заявления для прессы Короля Иордании Абдаллы II 
и Президента РФ В.В. Путина

КОРОЛЬ АБДАЛЛА II 
 Дорогие дамы и господа!
Я сердечно приветствую Вас, господин Президент, и 

уважаемых членов российской делегации. Мы приветствуем Вас в 
нашей стране, которую Вы посетили с первым визитом. 

У наших стран складываются замечательные 
взаимоотношения, и мы надеемся на успешное развитие 
сотрудничества с Россией. 

Во время нашей встречи мы с Президентом обсудили 
многие двусторонние вопросы, в особенности вопросы 
экономической сферы. Я выразил Президенту Путину нашу 
благодарность за участие России в «Форуме будущего» в 2006 
году и сотрудничество в научной и технологической сфере 
с Королевским обществом инжиниринга и развития Иордании 
«King Abdullah II Design and Development Bureau».

Во время визита Президента заключен ряд важных 
соглашений. Они включали соглашение по содействию 
защите инвестиций и созданию совместного совета делового 
сотрудничества между торговыми палатами Москвы и Аммана. 
Это поможет укреплению отношений между частным сектором 
Иордании и России.

Мы также обсуждали региональные и глобальные вопросы 
обеспечения безопасности. Мы в Иордании придаем особое 
значение вкладу России в обеспечение безопасности на Ближнем 
Востоке. Мы являемся свидетелями уникальной возможности 
возобновить усилия для достижения всеобъемлющего 
ближневосточного урегулирования. Будучи участником 
«квартета» по ближневосточному урегулированию, Россия 
играет важную роль. Я выразил Президенту наше понимание 
важности решения палестино-израильского конфликта 
– ключевого регионального конфликта, а также важности 
поддержки «квартетом» наших арабских мирных инициатив. 
Мы с Президентом согласились, что переговоры для достижения 
жизнеспособного независимого президентского государства 
должны получить новый импульс.

Мы вновь подтвердили наше глубокое убеждение 
и озабоченность в отношении складывающейся ситуации 
с занятыми арабскими территориями и в отношении 

односторонних действий, которые были предприняты в 
отношении мусульманских святынь. Мы выразили совместную 
озабоченность в отношении Ирака и общую приверженность 
целям обеспечения единства, стабильности и безопасности 
Ирака. 

Мы также вели речь о международной напряженности, 
окружающей программу Ирана в ядерной области, и сочли, что 
необходимо продолжать прикладывать дипломатические усилия 
для решения этой проблемы. Россия и Иордания также согласны 
в отношении необходимости ставить заслон распространению 
ядерного оружия и других видов оружия и обеспечить цель 
существования Ближнего Востока без оружия массового 
уничтожения.

Я изложил нашу новую инициативу трансформации и 
ускорения экономического роста стран со средними и малыми 
доходами. «Группа одиннадцати» – это группа стран, чья 
экономика должна сталкиваться с проблемами, решение которых 
зависит в первую очередь от оказания помощи со стороны 
развитых стран. «Группа одиннадцати» будет встречаться 
во время Всемирного экономического форума в Иордании 
в мае. Мы желаем создать институциональные рамки в целях 
сотрудничества с «большой восьмеркой». Мы ожидаем помощь 
России нашей инициативе.

Президент Путин, большое спасибо, что Вы посетили нас в 
Иордании, за плодотворные дискуссии. Мы истинно ценим наше 
партнерство с Россией. Мы также высоко ценим Вашу личную 
храбрость, руководство и ожидаем дальнейшего укрепления 
наших связей.

Большое спасибо.

ПРЕЗИДЕНТ РФ В.В.ПУТИН
 Ваше величество! Уважаемые дамы и господа!
Состоявшиеся сегодня переговоры продолжили добрую 

традицию встреч между российскими и иорданскими партнерами 
на самом высоком уровне.

Для меня эта встреча знаменательна еще и тем, что я впервые 
нахожусь здесь с визитом в Иордании в качестве гостя Короля 
Иордании. И хотел бы искренне поблагодарить ваше величество 
за гостеприимство. Национальный поэт Иордании Аррар назвал 
ее домом, где никто не чувствует себя в чужой стране. И мы 
сегодня можем констатировать, что это так и есть. Несмотря на 
краткость визита, мы смогли убедиться в справедливости этих 
слов.

Сюда десятилетиями стремятся паломники, исследователи и 
путешественники со всего света. Иорданские святыни открыты 
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для всех независимо от вероисповедания и национальности. 
Христиане также глубоко почитают эти места. И, пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить его величество за решение передать 
России участок земли у реки Иордан.

Наши переговоры с его величеством прошли в дружественной 
и конструктивной атмосфере. Мы подробно проанализировали 
состояние российско-иорданских отношений. Наметили 
конкретные пути их развития, в частности, приняли Совместное 
заявление о дальнейшем углублении отношений дружбы и 
сотрудничества между Российской Федерацией и Иорданским 
Хашимитским Королевством.

Кроме того, были подписаны соглашения о поощрении 
и взаимной защите капиталовложений, о создании Российско-
иорданского делового совета.

Все эти документы являются необходимой базой для 
дальнейшего активного взаимодействия деловых кругов двух 
стран.

О наличии у предпринимателей значительных дополнительных 
резервов для вывода взаимовыгодных партнерских отношений 
на принципиально новый уровень свидетельствуют подписанные 
сегодня документы относительно возможной организации 
в Иордании сборочных производств российских автомобилей и 
вертолетной техники.

Отмечу, что в последнее время динамично развиваются 
контакты в гуманитарной сфере. И я рад сообщить, что уже в 
этом году в Аммане возобновит свою работу Российский центр 
науки и культуры.

Завершая визит на Ближний Восток, хотел бы сказать 
несколько слов о своих впечатлениях от пребывания в этом 
стратегически важном для России регионе.

Встречи и переговоры, состоявшиеся в Эр-Рияде, Дохе, 
Аммане подтвердили, что у российско-арабского делового 
сотрудничества есть огромный потенциал. Успешное развитие 
экономики нашей страны открывает для этого широкие 
возможности. И мы намерены использовать их в полной мере.

Уже сейчас крупнейшие российские компании все активнее 
выходят на ближневосточный рынок. Мы также видим 
возрастающий интерес к России и у арабских партнеров. Отмечу, 
что значительный импульс к возрождению взаимовыгодного 
делового сотрудничества был дан и Торгово-промышленной 

палатой России. Здесь по инициативе ее председателя 
господина Примакова был создан три года назад Российско-
арабский деловой совет. Он успешно работает. И сейчас 
крайне важно всемерно развивать позитивные тенденции 
экономического сотрудничества с арабским миром.

Российско-арабское политическое взаимодействие также 
становится более многоплановым и предметным. Оно охватывает 
практически все ключевые аспекты проблематики Ближнего 
Востока и Северной Африки, зоны Персидского залива, арабо-
исламского мира в целом. И встреча с лидерами трех государств 
подтвердила общность наших взглядов на сложные процессы, 
происходящие здесь.

Что же касается приоритетов России на Ближнем 
Востоке, они сконцентрированы на том, чтобы способствовать 
становлению в регионе мира, стабильности и безопасности. 
Содействовать поиску таких решений, которые отвечали бы 
коренным интересам проживающих здесь народов.

При этом мы хорошо понимаем, что реализация этих 
задач возможна лишь при условии объединения усилий 
самих ближневосточных стран и, конечно, при деликатном 
и взвешенном участии других представителей мирового 
сообщества, международных и региональных структур.

По-прежнему востребованной и своевременной считаем 
инициативу России по проведению широкоформатной 
международной конференции по Ближнему Востоку. С таким 
предложением мы выступили еще два года назад и знаем, 
что число ее сторонников становится все больше. Такой 
форум, посвященный поиску коллективных решений по 
ближневосточному урегулированию, разумеется, надо серьезно 
готовить и учитывать, что его повестка должна охватывать 
все направления мирного процесса: палестинский, сирийский и 
ливанский треки.

Особое место в переговорах с лидерами Саудовской Аравии, 
Катара и Иордании мы уделили вопросам взаимодействия 
в вопросах борьбы с международным терроризмом. У нас на 
этот счет сложилось общее мнение: эта угроза не имеет ни 
национальной, ни религиозной принадлежности. Ей должны 
быть противопоставлены совместные действия всех здоровых 
сил в мире.

Очевидно, что поездка по Ближнему Востоку не только 
открыла новые горизонты нашего многопланового сотрудничества 
с арабским миром – она была крайне полезной для укрепления 
взаимопонимания и общности подходов к ключевым вопросам 
как двусторонних, так и международных отношений.

Я очень благодарен его величеству за ту атмосферу дружбы, 
взаимопонимания, за теплую атмосферу, которая была создана в 
ходе наших встреч и переговоров.

Большое спасибо.
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Создание Российско-Иорданского Делового Совета

13 февраля 2007 г. в Королевском дворце «Басман» 
в рамках официальной программы визита Президента России 
В.В.Путина в Иорданию состоялась торжественная церемония 
подписания Соглашения о создании Российско-Иорданского 
Делового Совета. С Иорданской стороны Соглашение подписал 
Председатель Иорданской  Торговой Палаты сенатор Хайдер 
Мурад, с Российской - Председатель Совета директоров 
«Система-Инвест» Г.Е.Новицкий. Подписание прошло 
в присутствии руководителей двух стран – Президента РФ 
В.В.Путина и  Короля Иордании Абдаллы II.

В тот же день в Торговой палате Иордании состоялось 
первое заседание Российско-Иорданского Делового Совета. 

На повестку дня заседания были вынесены следующие 
вопросы:

• Приветственное слово с  Иорданской стороны
• Приветственное слово  с Российской стороны
• Объявление о создании Российско-Иорданского 

Делового Совета
• Представление  сопредседателей Совета
• Обсуждение программы работы Совета 
• Организационные вопросы.

Участники заседания приветствовали создание Российско-
Иорданского Делового Совета и выразили  уверенность в том, 
что он придаст импульс развитию двусторонних деловых 
отношений. 

Члены Совета обсудили вопросы содействия укреплению 
и расширению  торгово-экономических, научно-технических и  
деловых связей  между  иорданскими и российскими компаниями, 
фирмами, и предпринимателями с целью установления более 
тесных контактов между бизнес-кругами России и Иордании, а 
также создания совместных инвестиционных компаний.

Генеральным секретарем Совета был назначен д-р Джордж 
Аль-Зрайкат, Председатель Совета директоров «Pinacotes Fi-
nance & Trade Group».
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Пресс-конференция В.В.Путина 
по завершении визитов в страны Ближнего Востока

М.ПЕТРОВ (ИТАР-ТАСС): Вопрос по итогам Вашей 
поездки по странам Ближнего Востока. В принципе Россия 
всегда присутствовала так или иначе в этом регионе, но 
нынешняя поездка – это продолжение тех же традиций или 
это будет новое направление в политике?

В.ПУТИН: Это и продолжение прежних традиций, это и 
расширение наших контактов в регионе, поскольку в советское 
время, как Вы знаете, у нас достаточно прохладные отношения 
были с Саудовской Аравией, с Катаром, да и с Иорданией были 
не самыми лучшими. В последние годы ситуация кардинальным 
образом поменялась. У нас активно развиваются отношения 
со всеми этими государствами, и настало время для того, 
чтобы закрепить наметившиеся тенденции. Я очень доволен 
результатами: мы не просто подвели итоги того, что сделано 
за последние годы, но и наметили будущие совместные шаги по 
развитию отношений с этими странами. 

Подписан ряд документов, причем я бы их разделил на 
две категории: первая часть документов касается укрепления 
договорно-правовой базы сотрудничества с этими странами, 
вторая часть направлена на реализацию конкретных проектов. 
Здесь речь идет и о высоких технологиях, речь идет о 
сотрудничестве в сфере авиации, космоса. Мы договорились, 
как Вы знаете, здесь и о сборке наших автомобилей.

Большое значение придаю координации наших усилий 
на мировых энергетических рынках, что очень важно. И 
Саудовская Аравия, и Катар для нас в этом смысле – партнеры 
номер один. 

Это были очень полезные контакты с точки зрения развития 
гуманитарных связей. В России, как известно, всегда с большим 
интересом относились и относятся к культуре Ближнего Востока, 
у нас замечательная школа арабистов. И мы говорили тоже и об 
этом. Ну и, наконец, здесь мы побывали, как Вы знаете, и на 
реке Иордан. Думаю, что Русская православная церковь здесь 
будет иметь хорошую базу для паломников. Все это вместе дает 
мне основания говорить, что рабочая поездка была успешной.

О.ОСИПОВ (РИА «Новости»): Я хотел вернуться на 
несколько дней назад. До сих пор все активно обсуждают Ваше 
выступление в Мюнхене. Скажите, пожалуйста, чем было 
вызвано такое открытое, откровенное выступление именно 
сейчас? Почему именно сейчас Вы изложили Ваши взгляды на 
ситуацию в мире? Судя по публикациям, по откликам, Ваши 

коллеги на Западе оценили его как конфронтационное.
В.ПУТИН: Вы знаете, что конференция проводилась под 

девизом «Глобальные кризисы – глобальная ответственность». 
В этой связи позволю себе вспомнить, что мы в течение долгих 
лет – но разумеется, что выступление подобного рода имеет и 
двустороннее измерение с точки зрения российско-американских 
отношений, – Вы знаете, что на протяжении длительного периода 
времени, уже более десяти лет, мы внимательно слушаем то, 
что нам говорят наши партнеры по разным направлениям 
деятельности. И у нас много положительного в развитии 
отношений с Соединенными Штатами. Но мы все чаще и чаще 
убеждаемся, что многие направления, которые избраны нашими 
партнерами, многие инструменты, которые ими применяются в 
отношении России, направлены только на одно – на достижение 
своих собственных интересов в отношениях с Россией. 

Мы терпеливо и очень толерантно относимся к такого 
рода политике, но такое впечатление, что нас не понимают 
и некоторые наши партнеры себя как бы раскручивают все 
больше и больше. В последнее время договорились до того, что 
начали использовать несуществующую российскую угрозу для 
выбивания дополнительных денег из конгресса Соединенных 
Штатов на военные нужды. Для того чтобы вести боевые 
действия в Ираке, в Афганистане, для того чтобы строить 
дорогостоящую систему противоракетной обороны. 

Вместе с тем хочу сказать, что то, что прозвучало в Мюнхене, 
это в той или иной степени я уже неоднократно говорил в прямых 
беседах с нашими американскими коллегами. И для них в том, что 
я сказал, ничего неожиданного и необычного, собственно говоря, 
и не было. И мне очень приятно, что в зале прямо в первом ряду 
сидели как раз представители и администрации, и парламента 
Соединенных Штатов, в частности сенаторы. Потому что в их 
отсутствие, за глаза, такие вещи говорить неудобно.

Но не только у нас в России об этом говорят – во всем мире 
говорят об этом. Давно. Только в некоторых странах говорят 
грубо и конфронтационно, по сути, оскорбляют Соединенные 
Штаты и их руководство, что я считаю и контрпродуктивным, 
и неприемлемым вообще. В других странах говорят шепотом, 
кулуарно. Россия, полагаю, такая страна, которая не 
должна ни фигу в кармане держать, ни камень за пазухой. 
Мы должны говорить прямо, откровенно и честно то, что 
думаем. Полагаю, что это как раз то, что должно подтолкнуть 
к нормальному, честному и откровенному диалогу. И думаю, 
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что и в Соединенных Штатах есть люди, которые нас услышат 
и постараются выстраивать с нами отношения на равноправной 
дружеской основе и без менторского тона. 

Ну и, наконец, самое главное: все, что я говорил – я глубоко 
в этом убежден, – это чистая правда. Так на самом деле и 
происходит в мире. Но я не тешу себя надеждами и не питаю 
иллюзий, что после моего выступления в Мюнхене назавтра все 
изменится. Конечно, нет. Но давайте вспомним – мы сегодня с 
вами были здесь в Иордании в библейских местах – вспомним, 
что в Библии сказано. Там сказано: сначала было слово. И я 
исхожу из того, что постепенно будут все-таки происходить 
правильные, нужные, позитивные изменения в мире. И мы будем 
строить более справедливый мир, более демократический мир, в 
том числе и с нашими американскими партнерами при их прямом, 
непосредственном участии.

А.НИКОЛАЕВА («Ведомости»): 
Скажите, пожалуйста, Вы обсуждали во 
время визита идею создания «газовой ОПЕК», 
но сказали, что пока Россия готова только 
к координации действий. Что конкретно Вы 
имеете в виду? И сейчас очень много говорят 
и пишут о том, что именно Россия активно 
продвигает идею «газовой ОПЕК» и даже 
приписывают ей появление этой идеи. Что 
Вы на это можете сказать?

В.ПУТИН: Мы не являемся инициаторами создания газового 
картеля. Что касается инициативы наших катарских партнеров, 
то такое мероприятие будет проводиться уже в пятый раз. 
И никакой новизны здесь нет. Мы присутствовали и раньше на 
уровне заместителя министра энергетики Российской Федерации. 
Думаю, что настало время приподнять эту планку до уровня 
министра. Может быть, приедет и руководитель «Газпрома». 
Мы заинтересованы в том, чтобы координировать наши действия 
на мировых рынках. 

Между тем хочу обратить Ваше внимание на то, что 
потребители углеводородов координируют свою деятельность. 
В том числе и в рамках международных организаций, таких, 
например, как МЭА – Международное энергетическое агентство. 
Есть и другие площадки, где основные потребители свои действия 
координируют. Что же мешает производителям координировать 
свои действия? И я думаю, что эти действия не будут направлены 
на подрыв энергетической безопасности, а напротив. Во всяком 
случае, мы намерены принимать участие в таком процессе, 
который укрепляет международные энергетические рынки.

ВОПРОС («Независимая газета»): В ходе этой поездки 
Вы ничего не сказали о сотрудничестве в военно-технической 
сфере. Между тем в делегации присутствовали представители 
российского ВПК. Не могли бы Вы сказать, как развивается 
сотрудничество в этой сфере с арабскими государствами?

В.ПУТИН: Хорошо. Сотрудничество в сфере ВТС у нас 
вообще развивается неплохо. Вы знаете, мы ставим все новые и 
новые рекорды по объемам продаж. Это естественный процесс. 
В мире идет серьезная конкурентная борьба на этих рынках, и 
Россия добивается здесь существенных, заметных результатов. 

Мы заинтересованы не только в том, чтобы закрепляться 

на имеющихся и освоенных нами площадках, но и в том, чтобы 
расширять наши рынки сбыта высокотехнологичной военной 
продукции. У нас действительно были очень продуктивные 
переговоры по этим направлениям, есть определенные 
договоренности.

ВОПРОС: Владимир Владимирович, 
Вы обсуждали с тремя партнерами 
и, может быть, с Аббасом большую 
ближневосточную конференцию, идею 
которой Вы будете продвигать? Если да, 
то какова была их реакция и, если можно, 
высказывались одно время возражения 
против Ирана – что-то об этом 
говорилось? Реалистично ли Иран туда 
включить?

В.ПУТИН: Если говорить об урегулировании в целом, то, 
конечно, кого-то оставлять за рамками этих переговоров было 
бы, наверное, не очень правильно. Но хочу обратить внимание 
вот на что. Мы не упираемся в наше предложение – мы работаем 
и в других форматах: в «четверке», мы работаем напрямую с 
нашими партнерами на Ближнем Востоке. 

Нам кажется, что идея неплохая. Мы не зацикливаемся 
на этой идее – мы знаем позицию некоторых наших друзей в 
арабском мире, которые считают, что неплохо было бы сначала 
узнать, какой будет результат этой конференции. Но если 
мы будем знать результат, может быть, тогда и конференции 
не нужно – нужно просто сесть и сразу все подписать. 
А вот для того, чтобы наладить процесс взаимодействия, нам 
представляется, это было бы нелишним. Но вместе с тем, на 
мой взгляд, есть все основания полагать, что все-таки в рамках 
«квартета» мы в ближайшее время можем реально продвинуться 
вперед в направлении урегулирования.

А.ГАМОВ («Комсомольская правда»): 
Владимир Владимирович, какие у Вас 
остались впечатления, может быть, 
чувства после посещения священной реки и 
места крещения Иисуса Христа?

В.ПУТИН: Во-первых, производит 
впечатление общая обстановка. Не знаю, 
как на Вас, но на меня с самого начала, 
как я только увидел это, есть такое 
чувство присутствия в библейских местах. 
Было такое чувство. Но я подумал сразу 

о двух вещах. Первая – это, конечно, духовная составляющая. 
Мне здесь трудно что-то комментировать, потому что это очень 
личные чувства, я не думаю, что их нужно здесь вот перед 
Вами и Вашими коллегами так подробно излагать. А второе 
– это такой прагматичный подход. Как Вы знаете, Король 
Иордании и принц, который занимается развитием этого места, 
выделили России гектар земли прямо на берегу Иордана в 
непосредственной близости от места крещения Христа. И я хочу 
обратиться к некоторым нашим структурам, бизнес-структурам, 
с тем чтобы они оказали помощь Русской православной церкви в 
строительстве здесь дома для российских паломников. Полагаю, 
что мы можем это сделать быстро.




